
День	всех	святых	
В	 прошлое	 воскресенье	 мы	 праздновали	 День	 схождения	 Духа	 Святого	 на	 апостолов.	

Сегодня	 мы	 празднуем	 день	 всех	 святых.	 Это	 не	 случайно,	 святые	 –	 плод	 осветительного	
действия	Духа	Святого.	

В	 Православной	 Церкви	 особенно	 остро	 чувствуется	 духовное	 присутствие	 святых.	 Это	
выражается	прежде	всего	в	большом	количестве	икон	и	фресок	святых	в	храме:	на	иконостасе,	
по	стенам	храма	и	даже	наверху,	у	потолка.	Затем,	православная	литература	богата	житиями	
святых,	которые	мы	все	так	любим	читать.	Многие	храмы	посвящены	святым,	как	в	частности	
и	 наш:	 святым	 Александру	 Невскому	 и	 Серафиму	 Саровскому.	 Православное	 благочестие	 во	
многом	не	 просто	 библейское,	 как	 например	 у	 протестантов,	 оно	 библейско-святоотеческое.	
Наше	понимание	святости	христианина	базируется	на	Евангелии,	на	апостольских	посланиях	
и	на	творениях	святых	отцов.	Православие	утончённо	знает,	что	такое	греховные	страсти	и	как	
с	 ними	 бороться;	 какова	 природа	 и	 специфика	 греховного	 искушения	 (мысленные	 прилоги,	
приражения	 и	 согласие	 на	 грех);	 что	 такое	 христианские	 добродетели	 и	 как	 их	 приобрести;	
что	 такое	 настоящий	 молитвенный	 труд,	 и	 что	 значить	 непрестанная	 молитва	 Иисусова	 и	
многое	другое.	Всё	это	–	достояние	святых	и	всего	этого	в	Библии	нет.	Но	это	абсолютно	не	
противоречит	Священному	Писанию,	ибо	находится	в	нём	в	начальном	состоянии,	в	зародыше,	
как	данное,	но	ещё	не	детально	объяснённое.	

И	сегодня	и	бы	хотел	поговорить	вкратце	о	том,	как	мы	понимаем	святость	и	каково	её	
ошибочное	и	верное	восприятие.	

Обыкновенно	 святой	 для	 нас	 –	 это	 некий	 «гигант	 духа».	 И	 все	 святые	 таковыми	 и	
являются,	все	они	–	великие	герои,	достигшие	святости	многими	и	многими	трудами.	Но	часто	
среди	нас	бытует	ошибочное	мнение:	«Что	я	мол	простой	и	обычный	мирянин,	я	не	монах	и	не	
священник.	А	потому	полная	святость	и	христианские	правила	во	всей	их	полноте	–	это	не	для	
меня.	Мне	можно	порой	и	покурить,	и	ругнуться,	и	напиться,	и	даже	впасть	в	блудный	грех.	Да,	
я	 понимаю	 что	 это	 плохо,	 но	 я	 всё	же	 человек,	 и	 я	 такой	же	 как	 все.»	 Такое	 состояние	 духа	
называется	нерадением.	Прежде	всего	Евангелие	 говорит,	 что	вся	 христианская	жизнь	–	 это	
совершенство,	 что	 нет	 христианства	 на	 треть	 или	 на	 половину.	 Что	 нельзя	 быть	
целомудренным,	но	раз	в	год	изменять	супругу,	нельзя,	любя	ближних,	срываться	и	кричать	на	
тех,	которые	нас	достали,	нельзя	позволять	себе	выпить	лишнего	спиртного	время	от	времени	
и	прочее	и	прочее.	Такие	люди	–	не	вполне	верующие,	чувствуется,	что	в	любую	и	особенно	в	
трудную	минуту	они	с	лёгкостью	отойдут	от	христианских	принципов.	О	таких	людях	говорят:	
«Я	бы	с	ним	в	разведку	не	пошёл».	

Имеется	 другая	 крайность:	 мнимая	 святость.	 Такие	 люди	 во	 что	 бы	 то	 не	 стало	 хотят	
стать	святыми,	причём	быстро	и	без	особых	трудов.	Такое	духовное	заблуждение	называется	
состоянием	прелести,	самообманом	или	духовной	гордостью.	Чувствуется,	что	такие	люди	не	
настоящие,	что	желаемое	они	часто	выдают	за	действительное.	Они	присваивают	себе	то,	что	
им	 несвойственно,	 и	 потому	 их	 поведение	 часто	 надумано,	 неискренне	 и	 скопировано	 с	
воображаемой	ими	христианской	святости.	Видно,	что	христианство	для	таких	людей	скорее	
игра	плохого	актёра,	а	не	настоящая	жизнь.	Во	французском	языке	по	такому	случаю	имеется	
выражение:	«	faire	le	cinéma	»,	то	есть	буквально	«снимать	кино».	

Безусловно,	 как	 говорится,	 правда	 –	 всегда	 посередине.	 С	 одной	 стороны,	 не	 стоит	
позволять	или	разрешать	себе	грех,	а	с	другой,	не	стоит	мнить	себя	святым	и	лучшим	всех.	

Древние	 святые	 отцы	 говорили:	 «Даждь	 кровь	 и	 приими	 Дух».	 То	 есть,	 для	 стяжания	
истинной	святости	нужно	очень	много	духовно	трудиться	над	собой.	

И	в	этом	и	да	поможет	нам	Господь	Бог.	
Аминь.	23	июня	2019	г.	


